

# PROJECTION DU DESSIN ANIMÉ

## « Joseph, le roi des rêves »

### 1. Qui est Joseph ? Décrivez sa famille en quelques mots

Joseph est le fils inespéré de son vieux père Jacob (surnommé Israël) et de sa jeune épouse Rachel. Il a 12 demi-frères, tous bien plus âgés que lui et qui travaillent dans les champs, alors que Joseph étudie avec son père : il est privilégié et bénéficie d'une éducation plus poussée.

### 2. Quelle importance revêt le manteau coloré que Rachel confectionne pour Joseph ?

A l'époque de Joseph, le futur chef du clan se couvrait d'un manteau à manches longues fait de différentes étoffes. Cette tunique n'était pas seulement un beau cadeau que Jacob avait fait à Joseph ; elle indiquait aussi certainement une position plus élevée de ce dernier dans la famille, lui donnant ainsi plus d'importance que ses frères, alors qu'il était le plus jeune.

Ce manteau marque la préférence de Jacob pour Joseph.

### 3. De quel don dispose Joseph par rapport à ses frères ?

Jacob dispose du don de prophétie : les rêves/songes qu'il fait sont envoyés par Dieu et leur interprétation lui permet de comprendre l'avenir.

### 4. Comment les frères de Joseph réagissent-ils à l'énoncé de ses rêves ?

Face au premier rêve de Joseph, les frères sont surpris et ne savent pas vraiment comment réagir. Puis, viennent les moqueries. Après que Joseph ait parlé de son second rêve, ses frères sont réticents à y voir un don de Dieu. Ils ne sont pas prêts/aptes à l'entendre. Leur jalousie latente est exacerbée.

### 5. Quelle est la conséquence de la jalousie des frères de Joseph ?

Dans un premier temps, les frères de Joseph cherchent à le tuer. Finalement, ils le vendent à des marchands d'esclaves du désert et font croire à Jacob qu'il a été dévoré par des bêtes sauvages. Ces marchands le vendent comme esclave en Egypte à Potiphar, le chef des gardes de Pharaon.

### 6. Pouvez-vous comparer l'histoire de Joseph avec le psaume 33 (20) : « Malheur sur malheur pour le juste, mais le Seigneur, chaque fois, le délivre » ?

Les malheurs de Joseph sont la trahison de ses frères, leur inaptitude à reconnaître qu'il est privilégié aux yeux de Dieu et de leur père. L'esclavage est également très dur : on perd toute liberté, on est forcé de travailler dur sans aucune récompense. De plus, il est torturé par le mépris de ses frères pour lui.

Malgré tout, dans son malheur, Joseph rencontre Potiphar qui reconnaît ses qualités et lui donne un travail à sa juste valeur. Il prend de l'importance au sein des esclaves de Potiphar.

### 7. En prison, de quoi Joseph prend – il conscience ?

Joseph prend conscience de la grande responsabilité que lui donnent ses dons. Il peut apporter la joie comme le malheur. Il en a peur et défie Dieu : pour lui, ce don est une malédiction.

### **8. Que décide Joseph face à toutes ses épreuves ? Quel rôle joue l'arbre pour Joseph ?**

La chanson nous indique que Joseph, malgré toutes ses épreuves, décide de se tourner vers Dieu et de lui faire pleinement confiance sur le sort qu'il lui réserve. Il ne veut pas tomber dans l'amertume.

L'arbre dont il s'occupe est très symbolique : au début, l'arbre était écrasé par terre, mangé par les rats, presque morts. Mais il restait une petite feuille verte dans un rayon de soleil : une seule lueur d'espoir pour laquelle il a choisi de se battre. De même, Dieu prend soin de ses enfants : même s'ils sont en grandes difficultés et qu'il semble n'y avoir plus rien de bons, il reste toujours une lueur d'espoir sur laquelle Dieu se base pour nous relever. Il s'occupe de nous autant que Joseph s'occupe de cet arbre, qui devient grand, beau et plein de fleurs.

### **9. Le maître-échanton a – t – il tenu sa promesse envers Joseph ? Joseph est-il rancunier envers Potiphar ? Imaginez les pensées de Potiphar.**

Le maître-échanton a tenu sa promesse : il a parlé à Pharaon des dons de Joseph pour interpréter les rêves.

Potiphar connaissant Joseph, c'est à lui d'aller le chercher et de le présenter à Pharaon. Joseph a pardonné à Potiphar en prison, il ne lui en veut pas.

On peut imaginer que Potiphar, ayant appris la vérité, a eu honte de voir Joseph. Il était pris de remords de l'avoir jeté en prison et en même temps, il ne voulait pas le voir, car il devrait faire face à son injustice. Il a préféré l'oublier pour avoir l'esprit en paix.

### **10. Pensez-vous que le séjour en prison de Joseph a été formateur ?**

Oui. Parfois, Dieu permet que nous vivions des épreuves dures, afin de nous former et que nous soyons plus forts à l'avenir.

### **11. Quelle est la dernière épreuve à laquelle est confronté Joseph ? Y arrive – t – il ?**

Joseph doit également pardonner à ses frères, mais c'est encore trop dur et il préfère préparer sa vengeance.

Cette vengeance consiste à priver ses frères de Benjamin, le plus jeune et le dernier fils de Rachel avec son père. Quand il voit que ses frères ont changé et regrettent leur geste, il se révèle à eux. Après la réconciliation, Joseph fait venir toute sa famille (et par extension, tout le peuple hébreu) en Egypte, où la vie est plus abondante et moins rude qu'au pays de Canaan.

Plusieurs siècles plus tard, les Egyptiens oublieront tout ce que Joseph a fait pour l'Egypte (c'est-à-dire les sauver de plusieurs années de famine) et réduiront le peuple hébreu en esclavage (= appel de Moïse).